

32.2.1. EL PP NEGOCIA CON ETA

ETA tuvo numerosas conversaciones o negociaciones con representantes de los gobiernos de España en Suiza, Francia, Andorra, República Dominicana, España y Argelia. La primera reunión en Ginebra (Suiza) en noviembre de 1976 en la que participaron el comandante Ángel Ugarte, jefe de los servicios de inteligencia en el País Vasco, y por parte de ETA-pm: Xabier Garaialde, "Erreka", y Jesús María Muñoa, "Txafilis". En otra reunión en diciembre de ese año participó, además de los dirigentes "polimilis", unha delegación de ETA militar: José Manuel Pagoaga, "Peixoto", Y José Luis Ansola Larrañaga, "Pello el Viejo"*.

* *La Vanguardia*, 22-3-2006.

Miguel Ángel Blanco era asesinado por ETA el 13 de julio de 1997. Siete meses después, el presidente Aznar declaraba el 3 de marzo de 1998: "Sí los terroristas deciden dejar las armas sabré ser generoso". ETA declaraba una tregua unilateral el 16 de setiembre de 1998". Aznar abre el diálogo con ETA", titulaba *El Mundo* de 4 de noviembre de 1998.

Se iniciaba ese diálogo, anunciado por Aznar, y una delegación del gobierno se reunía con otra de Batasuna (participaban Arnaldo Otegi, Pernando Parrena, Rafael Díez Usabiaga e Iñigo Iruin) el 11 de diciembre de 1998 en un chalet de Juarros (Burgos), como informaba el periódico *Gara*. Estas reuniones eran tan "oficiales" que la delegación de Batasuna llegaba al lugar de la reunión escoltada por la Guardia Civil.

Continuando con ese diálogo, Aznar enviaba una delegación del gobierno a Zurich (Suiza) a negociar con ETA el 19 de mayo de 1999, que estaba compuesta por Pedro Arriola asesor personal de Aznar; Javier Zarzalejos, secretario general de la Presidencia, y Ricardo Martí Fluxá, secretario de Estado de Seguridad y número dos del Ministerio de Interior dirigido por Jaime Mayor Oreja; por parte de ETA participaron Mikel Albizu Iriarte, "Antza", y Belén González Penalva, "Carmen".

El gobierno del PP tomaba estas iniciativas políticas entre setiembre de 1998 y setiembre de 1999 para facilitar esa negociación con ETA: el Congreso de los Diputados aprobaba por unanimidad una moción el 10 de noviembre de 1998 que instaba al Gobierno a desarrollar, mediante el más amplio diálogo con todas las fuerzas políticas, "una nueva orientación consensuada, dinámica y flexible de la política penitenciaria de la forma que mejor propicie el fin de la violencia". La moción instaba también al Gobierno a que "el diálogo, el consenso y el respeto a los principios democráticos y a las legítimas opciones políticas de los ciudadanos rijan todo el proceso que debe conducir al fin de la violencia terrorista y evite actitudes de enfrentamiento entre posiciones ideológicas distintas".

Otra moción aprobada por unanimidad el 15 de junio de 1999 instaba al Gobierno a "culminar el cumplimiento efectivo, en el tiempo más inmediato posible, de una nueva orientación consensuada, dinámica y flexible de la política penitenciaria, acorde con el

fin de la violencia". Por otra parte, el Gobierno del PP ordenaba el traslado de más de 120 presas y presos de ETA a cárceles de Euskadi. Y en mayo de 1999 anunciaba que 304 personas vinculadas a ETA podrían regresar a España, entre ellos aquellos con delitos prescritos, incluidos algunos con delitos de sangre. Esta era el balance de la "generosidad" prometida por Aznar: 311 excarcelaciones de presas y presos de ETA y 64 correspondían a terroristas condenados por asesinatos a penas superiores a veinte años.

Estas negociaciones con ETA y la política penitenciaria para favorecer a los presos era también defendida por dirigentes del PP en el congreso en 1999, como el diputado del PP Ignacio Gil Lázaro, hoy dirigente de Vox, como recordaba *Infolibre* de 14-6-2023: "Él presidente de Vox en Valencia ensalzaba a Aznar por autorizar contactos con ETA y acercar presos". "Por la paz el presidente ha impulsado un conjunto muy importante de iniciativas", manifestaba Gil Lázaro.

Aznar tenía mucho interés en hablar con ETA, que ya no la definía como organización terrorista: "He autorizado contactos con el Movimiento de Liberación Vasco". "La independencia vasca es legítima si no se impone por la fuerza", declaraba Aznar en *Radio Nacional* el 4 de noviembre de 1998. No avanzaban las negociaciones y Aznar manifestaba el 10 de setiembre de 1999: "Si no se producen los contactos es porque ETA no quiere. No hay ninguna otra razón".

Después del referéndum de autodeterminación en Cataluña del 1 de octubre de 2017, el presidente Rajoy estaba muy interesado en frenar el proceso de independencia y proponía al presidente Puigdemont suspender la aplicación del artículo 155 de la Constitución si no había declaración unilateral de independencia, que era recogido así en la portada de *ABC* de 19 de octubre de 2017: *Rajoy ofrece "Amnistía" a cambio de elecciones legales.*

Como resultado del pacto del Majestic para la investidura de Aznar con el apoyo de CIU y PNV, el consejo de ministros de 28 de junio de 1996 del gobierno de Aznar aprobaba el indulto para 15 militantes de Terra Lliure, que antes el PP consideraba como organización terrorista.